

LA COLMENA OBRERA

Periódico quincenal órgano de la Federación Local de Sociedades Obreras de Badalona

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de la Conquista, 57 y 59

Número suelto: 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Badalona y provincias... 100 pts. trimestre
Paquete de 30 ejemplares... DOS pts. (precio de suscripción)
De los artículos publicados en este periódico no se devuelven los originales.

El asesinato del 26 de Agosto

Estado de cosas intolerable

El instinto canibalesco de unos hombres sin más dignidad que la que se supone llevan en el traje que visten, hizo correr el sangre de indefensos trabajadores por las calles de Badalona. Se segó la vida de amigos nuestros; se sembró la desolación, y el pueblo parece haberse poblado con una protesta patética que no podía ser sino el principio de la Justicia para un pueblo tan villanamente tratado por los que Lombroso, el eminente antropólogo, tomaría sus características y fenómenos psicológicos para reforzar su famosa teoría de los criminales natos. Si, es el pueblo de Badalona el que se muestra como un espejo refractorio a las vibraciones de la sensibilidad groseramente herida, ultrajada nefandamente, por bárbaros que, si tuvieran verdaderas escudillas de su propia sangre, ansiosos de escapar de unas arterias que sólo pueden albergar la ferocidad, y se esconden detrás de la flor de su acto asesino.

Peró si el pueblo de Badalona no es celoso de sus prerrogativas ciudadanas y olvida las cruentas ofensas recibidas, la organización obrera lanzase ahora más que nunca a la defensa de su dignidad escapada por la hez de la sociedad y con el propósito de no cejar en su empresa hasta poder gritar: ¡Estamos vengados!

No se ha dicho toda la magnitud del crimen

Se ha puesto el grito en el cielo en lo vehemente de la protesta contra la infamia del 26 de Agosto. Lo que no se ha dicho de una manera clara y terminante, sin eufemismos de ninguna clase, son las causas del crimen, la premeditación y la alevosía con que el mismo se perpetrara y la borchería de sangre de los que por sí solos deshonran un país.

El que ante unos disparos misteriosos, quizá para quitar o atenuar la mala impresión del crimen cometido, pierde el tricómic y un anillo y tiembla agitado como el más cobarde de los niños, éste no está capacitado para desempeñar una plaza de jefe de municipales en funciones de policía destinada a la cabeza de los amigos de lo agónico. Se necesita tener un corazón tempestado para el peligro. Y como la organización obrera sabe que esa corazón sólo tenía un temple especial para confeccionar listas de individuos que la calenturriera imaginación de un teniente de la guardia civil conceptuaba de peligrosos por ser revolucionarios, según el calificativo adjudicado a los que se revelaron contra todas las injusticias, fué la Federación Local de Sociedades Obreras la que se opuso, valiéndose de todos los medios honrados, a que el hombre que tiembla agitado como el más cobarde de los niños se calzara la breva de jefe de municipales, y lo ha logrado por orgullo de los ciudadanos de Badalona.

Más este acto cívico de la Federación Local, secundado en otros sectores en forma conveniente, fué la causa del asesinato del 26 de Agosto, pues ya se sabe que los despatchados son los más crueles en sus venganzas; son más sanguinarios, porque en los cobardes no hay nobleza, no hay amor al prójimo, no hay nada elevado. Sólo hay un instinto traicionero de criminalidad. Pero ese instinto tan bajo, a las gentes cobardes no les da valor para sacarlo personalmente y siempre hallan instrumentos entre el montón de entes pabularios que secunden los planes más infames.

Infamia es asesinar por el espalda, máxime cuando el que lo realiza es inmune ante la ley. Dígame si no fué una infamia la premeditación y la forma alevosa con que se dispuso contra la multitud.

Se habla detenido y maltratado a tres trabajadores, porque así les vino en gana a los que están satisfechos por las gratificaciones que da la Compañía Cros. Y el pueblo, espontáneamente, pedía su libertad como mínima reparación al ultraje de la guardia civil, y no puede decirse que la actitud de la multitud congregada en la plaza de la villa no fuese correcta y pacífica. Pero el sargento de la guardia civil, que llevaba la consignas de una venganza indigna, hizo apostar unos números en la calle de Mar con el santo y seña de disparar a la primera señal, y ésta fué el disparo hecho al aire por el sargento, y de ahí la tragedia.

Se ha pretendido hacer constar que los disparos se hicieron respondiendo a la provocación de la multitud, cuya actitud era amenazadora; a la necesidad de que se despejara la vía pública, se dice también. Mas éste es falso, puesto que a los pocos momentos de iniciarse los disparos la plaza quedó despejada, la gente huyó alacada por lo inesperado de la agresión de los bárbaros, y éstos, no satisfechos todavía y para demostrar que estaban movidos por una venganza, persiguieron luego al pueblo durante más de una hora tiroteándolo y apaleándolo de una manera salvaje. Donde quiera que encontraran a un ciudadano, la guardia civil lo arremetía a coltellazos y a sablazos, cuando no a tiros.

Y cuando aquella masa dispersa y sin armas con que defendiera de los asesinos; cuando aquella multitud de hombres, mujeres y niños hulan desparavidos buscando un refugio que les librara de los matadores homicidas, el embudo *la calle de la Conquista y desde el cuartel de la guardia civil se les recibía a tiros.*

Respetaremos el uso de la guardia civil como institución, porque así nos lo exige la ley de jurisdicciones; pero no podemos sustraernos de parodiar una antigua frase: No diremos que todos los guardias civiles sean asesinos, pero sí que todos los asesinos se hacen guardias civiles.

No son guardia civiles; son ehulos de burdel

Desde el primer momento pudo comprobarse que los trabajadores habían sido víctimas de una canalada y de un asesinato, y el más elemental de los deberes del gobernador civil era el de trasladar inmediatamente a los hechos contra la ley. Nada se ha hecho contra los asesinos del pueblo, aún siendo bien patente la voluntad de éste de que se les libere de la presencia repugnante de esa mala gente, que todavía anda por esas calles descaradamente, con mirada retadora e insultante, provocando a las personas decentes y honradas.

¿Qué se pretende? ¿Se quiere repetir la infamia del 26 de Agosto? Nosotros, la organización obrera, procuraremos evilarlo tanto como sea posible porque amamos la sangre de los nuestros, porque sabemos que con molinos no se resuelve ningún problema. Pero sí decimos, también, que nuestra paciencia tiene un límite, que no estamos dispuestos a que se nos escarnezan con insultos proferidos por ese miserable que lleva barba; porque si se nos lleva al terreno otra vez, sabremos defendernos y aplicar la ley del Tallón a los que son indignos de vivir en sociedad.

Y entre tanto, nosotros decimos a los que con sus pisadas deshonran el suelo de Badalona, que los chulos de burdel, en el burdel son chulos y unos gallinas en la calle. Que no se provoque al pueblo cuando se viste un traje que por la fuerza tenemos que respetar. Vístanse como nosotros, y esos cobardes encontrarán hombres capaces de arrancar uno a uno los pelos de la barba de cualquiera que los lleve.

Nosotros sabemos cumplir lo que decimos.

Después del crimen, el escarnio en la prensa

Tenemos motivos para decir lo que desde el primer momento fué un pensamiento nuestro: Si el Cuerpo Médico hubiese estado a la altura de su deber, Badalona no hubiera tenido que lamentar la pérdida de la vida de tantos ciudadanos. Quizá sea esto un poco exagerado para los médicos de Badalona; pero, nosotros, así lo pensamos y así lo decimos, seguros de que a no tardar podremos probar nuestro aserto.

Queremos consignar hoy nuestra disformidad con el señor Alcalde al dar ciertas referencias a la prensa con respecto al Cuerpo Médico. El señor Alcalde y hasta la corporación municipal han hecho un caluroso elogio del Cuerpo Médico, cuando en realidad sólo merece certuras por no haber accedido oportunamente a prestar los auxilios necesarios a los heridos y por el abandono en que dicho Cuerpo Médico tiene el Dispensario Municipal.

En el momento de la tragedia del 26 de Agosto, nosotros sabemos que en aquel benéfico departamento de la Casa Consistorial faltaba lo más indispensable para atender a los heridos y en particular a los que yacían moribundos. Y si esto es así, ¿cómo puede elogiarse, ni menos darse las gracias, a una corporación que no cumple con su deber? ¿A qué se dedican las consignaciones que el Ayuntamiento destina para el Dispensario Municipal?

Es este un asunto que tiene mucha miga, sobre el cual insistiremos cuando tengamos los datos necesarios. Pero permítanos que exterioricemos nuestra disformidad a unos elugos fuera de todo lugar, tanto más cuanto además se comió una verdadera injusticia sobre el único lugar indiscutiblemente era y es digno del reconocimiento y del más caluroso elogio del pueblo de Badalona.

El primero ha sido el último; para V., señor Alcalde, ni siquiera el último. Mas, al final de este proceso, los últimos serán los primeros en desagravio de la justicia.

Nuestra actitud será enérgica

Tiene razón *Juventud Rebelde* al pedir más energía a los que prometieron con solemnidad al pueblo. La organización obrera ha sido demasiado esclava de sus compromisos para que no se dijera que va impelida por la irreflexión, y esto la hizo aparecer con una actitud pasiva que no está ni mucho menos a la altura de las circunstancias. Nosotros vamos decididos a cumplir nuestros deberes, y hoy emprendemos la campaña de pugna estésica hasta lograr que se dé satisfacción a quien la necesita para consolarse de la pérdida de seres queridos.

Y esta campaña que hoy emprendemos, estamos dispuestos a llevarla donde sea necesario hasta ser oídos como merecemos y queremos, seguros de que así nuestro deber quedará cumplido.

Y si el Ayuntamiento no cumple su compromiso, peor para él si se separa del pueblo.

Ecos... y Palos

Conferencias de un socialista

Un tal Durán, que de seguro aspira a concejal, muy aficionado a los profetas, él, en el Socialista del día 18 del mes pasado suelta una cosa a la Federación Local de Sociedades Obreras de Badalona. Dice el tal Durán, con la buena intención que es de suponer, lo que sigue:

«Las impresiones con referencias a la huelga Cros parecen optimistas y en ellas de arrigo, y lo creo equivoocarne; pero entre las robustas manos de la Unión General de Trabajadores el triunfo habría sido completo días ha.»

una novia lejana que fué quindiciada. Y los más asesinos que ha registrado la historia de este país.

padres. Todo, todo se volvió, sólo un país activo de ciudadanía. Parece que que...

Y a eso no hay derecho. Eso es inferir un agravio a los lectores de El Socialista al suponerles hermanos gemelos de los hijos de Confucio.

Porque nosotros queremos hacerles a los lectores de El Socialista la gracia de no creer que sean tan chinos que se chapen así como así con las robustas manos. ¡Claro, hombre! Porque si la Unión General de Trabajadores tiene para su uso esas maravillosas manos robustas o robustas manos, seguramente que los lectores de El Socialista, igual que nosotros, se preguntarán: ¿Por qué la Unión General de Trabajadores no hace uso de esa prodigiosa maravilla para reponer a los seis mil ferroviarios despedidos hace más de un año, sobre todo cuando lo fueron por un movimiento en cuya preparación interino lo de las robustas manos? ¿Por qué no puso en juego esa delicia de las robustas manos para ensilar la debilidad de los mineros de Peñarroya?...

¡Vean si tiene gracia! ¡A parafotografía! El mismo día que El Socialista publica la nota del socialista Durán, transcrita más arriba, ensalzando las robustas manos de la Unión General de Trabajadores, arimado a unos de los faros del puerto de Cartagena estaba uno de los compañeros más significados en la organización que constituyen los obreros de la fábrica de explotación, que la Compañía de Peñarroya posee en aquel puerto. ¿Y saben nuestros lectores que hacía aquel compañero tan significado en la lucha? Pues, pescar boquerones o lo que se terciara, para olvidar que había sido, no atendido, sino víctima de esas robustas manos canaotas por el socialista Durán.

Y conste que la parafotografía es rigurosamente histórica. Ah, y conste, también, que nada se gana con pasarse el tiempo tirando cosas contra una organización a la que no se ha aportado ninguna iniciativa ni nada, nada que dé derecho a sentar plaza de Catón y profeta.

Y el diablo, para darlas, ha de tenerlas.

Disputándose una tajada

Registremos los anales de la Historia de los crímenes del régimen social presente y veremos que a toda vez que el pueblo ha sido víctima de una saqueada los partidos políticos llamados de la izquierda han salido otros tantas ofreciendo su generosidad. Y esto está muy bien cuando se hace con desinterés.

Pero ocurre en la generalidad de las veces que el afán de galardones para colizarnos luego en las elecciones más próximas es tan desmedido, que a esos políticos de la izquierda les hace enseñar la oreja de tal manera, que se dan entre ellos cada irastada al asistente de verdulería... Nada que es lo habitual para que el público se llame a engaño y les de la espalda.

Eshe hecho un poco serio acaba de darse en Badajona disputándose la tajada de los lucrativos sucesos del 29 del pasado Agosto, y a fe que nos remuerde no haber salido en el pasado número, diciendo:

¡Ciudadanos! ¡No os prestéis a esas ridiculas comedias callejeras! Si algún ser os acerca platiéndose vuestro óbolo, decidle que os ofrece un lacito y una sonrisa, deoatodele ésta, pero no aceptéis el lacito. Pues el que de veras siente en lo íntimo de su alma las penalidades y sufrimientos de las familias de las ciudades inmoladas por los bárbaros el día 28 de Agosto, no tiene necesidad de dar unas monedas con cantidad y ostentación que denigran al que tal hace. Todos sabéis dónde podéis depositar estas monedas sin sonrisas, sin lacitos y sin ridiculas comedias interesadas, en pugna con la solemnidad del momento trágico que todos recordaremos con indignación.

EL BACHILLER CARRASCO

EL MARGEN DE UN BENEFICIO

En todos los casos hay que analizar en primer lugar los resultados futuros antes que los presentes.

Pues, a mi entender, se deduce que un beneficio como el efectuado el día 12 de Septiembre en el salón «Victorias» a favor de las familias de las víctimas ocasionadas por la fuerza armada en la noche [trágica del 28 del pasado Agosto, es un absurdo y contraproducente. Me explicaré.

De acuerdo que de momento pudiera solucionar materialmente la situación angustiosa en que se encontraban sus dueños, pero estudiando detenidamente los fines prácticos, se ve clara y tormentadamente que aun gran perjuicio para la clase trabajadora, siempre y cuando que dichos actos sirvier para obstruccionar nuestros cerebros de sobras en estos momentos faltos de capacidad y cultura.

Si la mayor parte de los concurrentes a dicho acto, en vez de haberse presentado ciento número de artistas, que en sus cantos y bailes les ilustraban, causa de que pidieran ciertos números incoherentes que no tienen otro fin práctico que la degeneración de todo ser humano, les hubiesen presentado una obra social e instructiva como son «La hija de la fábrica», «Daniel», «Gloriano Bruno», etc., el pueblo de Badajona, estoy más que seguro, que a la vez que hubiese llenado el local, cosa que no sucedió, pues con satisfacción hay que señalar que aun a costa de no pocos esfuerzos despiertos del letargo que estaba sumido, en vez de pedir la denigrante «Rumba» hubieran pedido lo que les hace falta para defenderse de las ignominias y arbitrariedades a que está sometido tanto por el régimen capitalista como autoritario.

Ahora una pregunta: ¿Hubiera permitido la primera autoridad local, o a quien correspondiera, que se representase una de dichas obras? Creo que no. Hago esta afirmación porque tengo entendido que se prohibió que en los programas se anunciara a qué fin benéfico se destinaban los ingresos.

Y por último, para demostrar más claramente que se obra en contra de la organización obrera, poniendo como el presentado el día 20 último en la Sala Picaró, donde se celebró un mitin del Arte Fabril, presentando, a fin de coaccionar a los concurrentes al acto, a los que ametrallaron al pueblo por pedir pan y libertad.

ENRIQUE MOLINA

¿Será cierto?

Hoy, 1 de Octubre, en esta ciudad empiezan a prestar servicios unos sujetos con el nombre de *políticos secretos*. Dichos *caballeros*, parece son pagados por la burguesía, para perseguir a los obreros honrados. Dichos *caballeros*, uno ha pertenecido al cuerpo de consumos, y el otro es de otro cuerpo.

¿Puede nuestra primera autoridad local consentir esto? ¿Puede para que se tiene el cuerpo de *municipales* de la localidad? Esto sería una vez más una falta de respeto por parte de nuestros representantes del pueblo y puestos, para velar por los intereses de la ciudadanía.

Será que estos caballeros son para perseguir los huestiguitos de la Cruz o de casa del demócrata Giro y a todos los que defiendan sus derechos de pertenecer a los Sindicatos Obreros; pues están bien equivocados por que para desempeñar dichos cargos solo pueden ser personas faltadas de sentido común y no tener dignidad propia hasta el extremo de convertirse en perros de presa.

Compañeros: Muchísimo cuidado, y cuando se encuentre un esbirro de ese índole, ya sabéis, la justicia por nuestra cuenta, para quitar tal mala raza.

UN HUELGUISTA

Chismes callejeros

—¡Hola, Adelai ¿de dónde vienes?— Del mercado, hijo del mercado.— ¡Aquello está...— Que roban al lucero del Atlante, mira que leño de carne: todo es hueso ¿sabes cuánto me ha costado? ¡casi por seta; el pan no se puede tocar: los zapabantos y el aceite se quedan en la medida; el tocino y el jamón... ¿y qué me dices de la tela? ¿ayer merqué yo unas enaguas de clarinete pero que tela de cebolla, ¿sabes cuanto me costó el metro? ¡A dos pesetas!— ¡Qué barbaridad, las telas de la tierra gordal! Así suben los comerciantes.— Como que hoy el que no roba es el que no puede. Está tan extendido el arte de los siete niños de Eclia, por todas partes, que no sé dónde vamos a llegar.— ¡Y el calzador, ¿qué me dices?— ¡Uff! por unas botas para un niño de seis años me llevaron doce pesetas; pronto tendremos que andar descalzos.— ¿Y tu marido, trabajo?— Con los quejidos, cuando hay de qué; desde la última huelga no da ni un golpe; que invierno nos esperar! ¿el tuyo sabes hacer?— El mío es barberito y trabaja solamente el domingo.— También tendrás de lo tuyo la pichera. Adios, dame memorias a Trinidad, ¿cómo estás de aquello?— ¡Ya tienes un infante más a quien mandar.— Ese es el modo más adecuado para que nos ayuden a pasar el hambre, porque estará más repartida.

—Buenos días, Arturo, ¿tienes un cigarrillo?— No tengo tabaco ni Belmonte, que es el primer astro Español. Con estas huelgas todos los estancos están más limpios que la conciencia de un fraile; creo que se dedicarán los estancieros a vender bigos chumbos si quieren vivir.— Como juzga la compañía arreardearia con nosotros.— Que queres, ¡son tan cándidos!... Que tendremos los fumadores que chupar... aire para no asfixiarnos.— ¡Que sinceros somos los españoles!

—Dime, Armando, ¿dónde vienes?— Esta mañana cuando salí de mi casa vivía en la calle de la Amargura; cuando me dice así?— Porque hoy los Ayuntamientos todos los días varían los nombres de las calles, con el nombre del cacique de tanda o del diputado cuerno que no conoce ni el distrito, pero que prometió tantas cosas...— Que jamás cumplen ninguna.— Mientras en los pueblos está la higiene tirada por los suelos, y ningún Ayuntamiento se preocupa de ello... Eso para nada hace falta y para todo estorba, en estando limpios los bosillos y el gañote del pueblo, lo demás huelga.

—¿De donde vienes, Amador, tan sofocado?— De ver la corria a esta tarde.— ¡Que ¡dótaras eres! ¿a que te le pegaron otra vez?— No, ¿no dejas nunca de ser tonos.— Y que queres, a los españoles somos así, que nos meten gado por liebre en todo.— ¿A que no ha valido nada la corria?— ¡Hombre, no! Que por novillos-tonos nos metieron cabras.— Y por tonos meten becerras; esa es la norma de las empresas.— Pero sabiéndolo y todo te gastas el dinero tan perfectamente.— ¡Que quiere! el bullicio me siento tanto es así que pierdo el sentido, tanto es así que cuando suena al clarín experimento una sensación fenomenal; espero entrar en el paraiso terrenal.— Pues todo eso es lo ignorante que eres.— ¿Y por qué me dices eso, Julio?— Porque esa diversión está llamada a desaparecer entre las generaciones civilizadas por bárbara y producida. ¿Qué producen los toros? ¿lo que producen los circos romanos en tiempo del César?— ¡Verdón! el sacrificio de los hombres por las fieras en aquellos tiempos, y hoy en este mal llamado siglo de los luces, el sacrificio de animales, el engaño y la estafa de todo el que va a presenciar estos bárbaros espectáculos.

JUAN MARTIN GONZÁLEZ

Eclia y Septiembre de 1918.

Faustino Nadal Ramón

Faustino Nadal Ramón ha muerto. Nosotros vamos a hacer una necrológica del que dejó ese valle de lágrimas, de miserias, injusticias e infamias, para volver a la nada de donde, como todos los mortales, procedió. Queremos expresar solamente el sentimiento que nos produce la muerte de un semejante que ha vivido de su trabajo, sobre todo a éste, en vida ha sido un entusiasta luchador por un ideal superior a éste ideal, como es: que defendía el señor Nadal, esa equivocación y uno de los más graves males acarrea a la Humanidad.

Fue un encarnizado enemigo nuestro, y una de las últimas pruebas de ello la dio el señor Nadal en un artículo suyo firmado, publicado en *Aubada* del día 7 del pasado, que llevaba por título «Dets greus sucesos», pero como yo mismo formo a contéstar a él en el próximo número con un artículo yo escrito, pero que hemos retardado a tenernos por *Aubada* del pasado sábado de que su autor era el que estas líneas motiva.

Quizá haya leído el artículo «Dets greus sucesos», comprenderá la indignación que nos ha producido; pero por mucho que aquel trabajo tenga de sistemático, mucho mayor es la fuerza que nos inclina a descubrirnos ante el cadáver que en vida ocupó un puesto para combaternos en aras de un ideal que nosotros hemos amado y seguiremos combatiendo.

Que la tierra le sea leve.

Alrededor de una postulación

Los socialistas de Badajona se han empeñado en hacerse antipáticos y lo van a lograr.

Después de oficiar de verdulerías, organizaron una postulación para las familias de los víctimas del 26 de Agosto. La postulación fue organizada plagando la repulsiva Fiesta de la Flor, que por ser repulsiva en su fondo ha sido siempre antipatizada por todos los hombres que tienen un alto concepto de la humana dignidad. Solidaridad, sí; caridad, no. Aunque esta caridad sea a cambio de una flor o un lacito.

Esto es lo que hicieron los de la Juventud Socialista de Badajona, destaco a unas simpáticas perovianas que pi dieran limosna a cambio de un lacito; y como nosotros no podemos estar conformes con esas ridículas comedias, y mucho menos ahora que se trata de un caso serio, el secretario general de la Federación Local, debidamente autorizado, indicó al conserje del Centro Obrero de que en él no dejara postular a nadie. Así, con toda la cortesia y el debido respeto, fue comunicado por el conserje a las señoras que entraron en el Centro con el objeto de postular. Y ahora viene lo bueno.

La pasada semana recibimos un sueldo en la *Publicidad*, de Barcelona, en el que, según una carta de la Juventud Socialista y firmada por su presidente, se comentaba el hecho en son de censura por los sindicalistas, que según se dice en el referido sueldo, siempre a instancia de la Juventud Socialista, son los que producen el tal determinación de los *elementos directores* del Centro Obrero, mereció la reproducción de la opinión sensata e imparcial.

¿Qué opinión sensata o imparcial es esta? ¿La de los socialistas? Bien poco ésta; por que la opinión sensata de Badajona, apenas si se ha visto enterado de que en esta ciudad existe una Juventud Socialista a no ser por que hace un tiempo se ha olvidado.

Poco oficio de verdulería. La Juventud Socialista se prepara el término de las próximas elecciones municipales, y a la Federación Local no le da la gana hacerle el derecho. ¿Hay jercho o no?

LA PERA - Tienda de comestibles

Cristal, Vidrio, Alfarería,
Productos Químicos, etc.

Francisco Basullas

Conquista, 106 y Arrebal, 39
BADALONA

Fábrica de
Anisados y Licores

Eusebio Miralles

Elaboración especial
Ratafia
y Aguardiente compuesto medicinal

Calle Granota, 8.-BADALONA

Destilería de Anisados y Licores

Anis Kanguro

Aguardientes compuestos - Agua de Azahar (blanca
y compuesta) - Ratafia - Cognac d'Or

JAIME MARTI CABOT

Despacho: ARNÚS, 36 Fábrica: Riera de Folch
BADALONA

Caja Nacional de Seguros Sociales
Sociedad anónima - BARCELONA - Rambla de los Estudios, 9

Pensiones diarias:
Por pérdida de trabajo.
Por enfermedad.
Ahorro de cuotas.
Reparto de beneficios.

Autorizado por la Comisaría General de Seguros

Representante: **Fermin Borrás**
Calle de La Trilla, letra B BADALONA

Fábrica de Gaseosas y Fruchampañ

Depósito de Cerveza de todas clases

SANTIAGO PUÉRTOLAS

GUIXERAS, 32 Y 34 - BADALONA

Reservado para Enrique Rallo

Director Propietario del

Instituto Badalonés

OBRAS NUEVAS

El peregrino curioso

(VIDA POLITICA ESPAÑOLA)

Precio 3'60 pesetas

por Alberto Gihraldo

Desde las barricadas

(Una semana de revolución en España)

Precio: 0'35 pesetas

Sensacional folleto de 100 páginas

Pedidos á todas las librerías y

Casa Editorial Monclús-Tortosa

VOS HEU FICSAT...

que el **BAR BELLUGUETS**

ha establert un servei extraordinari essent

OBERT NIT I DIA?

QUE NÓ?..

DONCS, FICSEU-S'HI

que es serveix café i licors de les millors marques com també tota classe de refresca - Especialitat en el servei dels bons i ràpids

RESOPONS

Punt inmillorable.

Vine de marca i sense

Qui hi va una vegada hi torna per el bon servei

BAR DE JOSEP SAYOL (A) BELLUGUETS, REIAL 97
BADALONA

DISPONIBLE